
 

Итак, возьмем на заметку несколько простых аргументов: 

 

1. Наши дети – заложники привычек. Как и мы с вами. И, если 

ребенок не понимает с первого раза, требует многократных 

повторений – значит, вы это практиковали ранее. Иллюстрацией к 

этому выводу является один эксперимент, который провели 

ученые на голубях. Они должны были стукнуть клювом три раза, 

чтобы получить награду — угощение. После того как птицы 

научились так делать, исследователи изменили режим 

подкрепления. Голуби получали еду только после того, как 

стукнут клювом девяносто семь раз, потом — сто сорок раз, и 

наконец — четырнадцать раз. Птицы настолько хорошо освоили 

первый вариант поведения, что день за днем продолжали делать 

три удара клювом, чтобы получить пищу. Помните о том, что 

поведение закрепляется. Если хотите что-то поменять – делайте 

длительно, не торопитесь! 

2. Старайтесь больше аргументировать, приводите жизненные 

примеры, будьте сами примером! Это железобетонный аргумент, 

который дети точно не пропустят. 

3.  Если ребенок, все же, пропускает ваши слова мимо ушей – 

значит, это не аргументы, а нотации, или слова, не подкрепленные 

делом. 

4. Говорите о чем-то, требуйте чего-то четко и по существу. 

5. И старайтесь быть последовательными в своих действиях. 

Непоследовательность порождает непонимание со стороны 

ребенка. Он не знает, как верно. Ведь верно бывает по-разному. 

 

 

Обходитесь в воспитании без  физических наказаний! 
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Если задать родителям вопрос: «Наказываете ли вы детей 

физически?», то ответы, скорее всего, разделятся на две категории. 

Одни скажут:  «Нет, никогда, этого делать нельзя!». Другие же 

согласятся: «Да, конечно, ничего страшного, меня пороли, и я 

буду. Я же нормальным вырос!». И это самый странный аргумент, 

который только можно придумать. 

Во-первых, разве это нравилось? Или  мечтали о том, чтобы 

вам нашлепали? Наверное, нет. Тогда это действие казалось 

унизительным. Но потом прошли годы, все плохое стерлось из 

памяти и вдруг пришло осознание того, что я-то вырос 

неплохим…. Значит, это работает! Но это не работает, вернее, 

работает не так. При отсутствии подобных унижений развитие 

ребенка идет нормальным ходом. Он приучается СЛЫШАТЬ 

родителя, понимать обращенную речь, выполнять инструкции… 

При наличии же физических наказаний ГЛАВНЫМ аргументом 

становится кулак. И все слова ВСЕГДА будут проходить мимо 

ушей ребенка, потому что он будет понимать только этот 

последний весомый аргумент. И никакой другой. А дальше он 

повторит это со своими детьми, т.к. по-другому не умеет. И тогда 

мы начнем превращаться не в общество людей разумных, а в стаю, 

грызущую друг друга. Разве этого мы хотим? Ребенок, 

получающий тычки и затрещины, не умеет любить, но, зато, 

прекрасно обучается ненавидеть. И вымешать свои обиды на 

других. 

И еще один момент. Как случилось так, что у взрослого 

человека в один прекрасный момент заканчиваются аргументы и 

слова убеждения? Тогда какую такую мудрость взрослые люди 

приобретают за свою жизнь, какой опыт накапливают? 

Получается, что тот, кто младше, оказался выше. Ведь тот, кто 

выводит другого на эмоции – тот и главный. Знает, за какие 

«ниточки» подергать… Неужели такую роль себе придумали 

родители в семье – ведомый, зависимый… Не думаю. Просто по 

другому не умеют. 
 

 

 

 

И еще очень важный момент. В соответствии со статьей 

65 Семейного кодекса РФ при осуществлении родительских прав 

родители не вправе причинять вред физическому и психическому 

здоровью детей, их нравственному развитию. Способы воспитания 

детей должны исключать пренебрежительное, жестокое, грубое, 

унижающее человеческое достоинство обращение, оскорбление 

или эксплуатацию детей. Родители, осуществляющие 

родительские права в ущерб правам и интересам детей, несут 

ответственность в установленном законом порядке. 

 

Статья 156 Уголовного кодекса РФ предусматривает уголовную 

ответственность за не исполнение или ненадлежащее исполнение 

родителями, опекунами или попечителями своих обязанностей по 

воспитанию детей, если это связано с жестоким обращением. 

Максимальное наказание по указанной статье предусматривает 

лишение свободы на срок до 3 лет. 

За причинение побоев и иных действий, не повлекших для ребенка 

вреда здоровью, но причинивших просто физическую боль, 

предусмотрено наказание по статье 116 Уголовного кодекса РФ 

в виде штрафа до 40 тысяч рублей либо исправительные работы до 

6 месяцев. 

За систематическое истязание несовершеннолетнего 

предусмотрена уголовная 

ответственность по части 

2 статьи 117 Уголовного 

кодекса РФ с назначением 

наказания от 3 до 7 лет 

лишения свободы. 

Кроме того, жестокое 

обращение с детьми, в том 

числе физическое или психическое насилие над ними, совершение 

умышленного преступления против жизни или здоровья своих 

детей являются основаниями для лишения родителей 

родительских прав в соответствии со статьей 69 Семейного 

кодекса РФ.  

 


